

## EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 13 Ene 2011 21:25

---

### EFEMERIDES DEL REAL Y GLORIOSO CUERPO DE INFANTERIA DE MARINA

13 DE ENERO:

En tal día como hoy del año 1.823, tiene lugar la gloriosa acción del puente de Armentia, Vitoria, en que son batidos los franceses del famoso cabecilla absolutista Bessieres, de origen francés.

Agradecimiento a AFOCES del foro Militar

[http://www.militar.org.ua/foro/infanter ... a-f18.html](http://www.militar.org.ua/foro/infanter...a-f18.html)

### CAPITAN DE FRAGATA D. JOSE DE LA SERNA Y DE LA RIVA.

Don José de la Serna y de la Riva ingresó en la Armada en Ferrol (Febrero de 1801). Formó parte de la promoción 152 del Cuerpo General - en la Real Compañía de Guardias Marinas a bordo del navío San Miguel - y pronto había de servir en los Batallones de Marina.

Fernando VII juró la Constitución de 1812 y, desde ese momento, no cesaron de levantarse partidas carlistas, en varios puntos de la península, siendo las principales las que mandaba el barón de Troles y el tráfuga Jorge Bessiéres. El 6º regimiento de marina, mandado interinamente por el capitán de fragata don José de la Serna, sale de Ferrol - en septiembre de 1822 - para operar en el quinto distrito militar, y tiene el primer encuentro con el enemigo en Monforte de Lemos. Pero entre los hechos más gloriosos de esta unidad destaca la acción del puente de Armentía. En esta operación – que tuvo lugar el 15 de enero de 1823 - parte de la fuerza estaba directamente a las órdenes del capitán de fragata de la Serna, y tomó parte en una de las acciones más sangrientas y feroces que produjo esta desgraciada lucha fratricida.

Don Juan Godoy - comandante de la 4ª compañía y al mando de toda la unidad a la muerte de la Serna - rindió parte de campaña al general en jefe del ejército de operaciones. En dicho parte (1) expone, entre otros extremos, lo siguiente : “En la tarde del 13 del corriente llegó este cuerpo a la Villa de Miranda de Ebro, donde el comandante D. José de la Serna recibió orden, del segundo general de este distrito, de destacar 160 hombres a Logroño y continuar con el resto de la fuerza sin detención a Vitoria. Para cumplimentar esta providencia se dirigieron hacia Logroño, en la mañana del día 14 y a las órdenes del capitán D. Bartolomé Pita da Veiga, las compañías 1ª y 2ª de fusileros y la de cazadores, además de dos piezas de artillería, mientras que las cinco restantes seguían hacia Vitoria. La marcha continuó sin novedad hasta la Puebla de Armiñán ... Allí se presentó el comandante del destacamento de aquel punto con un oficio del alcalde constitucional, de la villa de Treviño, en la que manifestaba de la presencia de una partida de facciosos en la zona ... previno la Serna al comandante del

destacamento que le siguiese con la fuerza a sus órdenes, mandó al capitán de la 3ª compañía D. Antonio Pita de Veiga que escoltase el equipaje a Vitoria y, sin detención, se puso en marcha con las cuatro restantes hacia Treviño ... Allí supo que el enemigo continuaba en las Ventas de Armentía. Con este aviso, de la Serna, inició la marcha con 8 caballos y la 6ª compañía de marina en vanguardia... siguiendo él con el resto de la columna.

A las cuatro y media de la tarde se avistaron los centinelas enemigos y se realizó un ataque, para sorprender las avanzadillas, haciéndose cinco prisioneros... A las doce de la noche se tuvo noticia del paso de una unidad de unos 800 hombres hacia la Venta de la Moraza ... A las seis de la mañana previno la Serna al teniente D. Angel Martínez que marchase, con la compañía de granaderos, en dirección de la Venta de Moraza, mientras que él, con el resto de la fuerza, lo hacía a la izquierda por el camino a Vitoria... Los facciosos que estaban emboscados... hicieron una descarga a quemarropa sobre la compañía de granaderos. El teniente Martínez despliega la compañía y se apodera de una cabeza de puente para sostener las demás fuerzas. Así que se sintieron los primeros tiros, de la Serna acude en su socorro y las compañías desplegaron para el combate. La 4ª marchó con el mayor entusiasmo al frente; la 5ª se empeñó en su apoyo y mantuvo el puente, mientras que la 6ª se dirigió a la izquierda para contener la caballería. En aquel momento tres columnas de doscientos o trescientos hombres atacaban por la derecha del puente; cosa de doscientos soldados a caballo rodeaban el río por nuestra izquierda; otro destacamento considerable de caballería cargaba por las alturas... y, en una palabra, por todas partes y en todas direcciones, 170 hombres de infantería se veían cargados y doblados por más de 1000 infantes y 200 caballos. A pesar de este imprevisto ataque y de las considerables fuerzas que fatigaban a un puñado de hombres, pudieron estos hacer una retirada con sorprendente orden y disciplina... Por dos leguas y media el fuego jamás se interrumpió, y después de concluidas todas las municiones, solo las bayonetas, impulsadas por el amor patriótico, pudieron salvar estas cuatro compañías.

La modestia exigía de mí un eterno silencio sobre las acciones grandes que he presenciado en esta jornada; pero la gratitud debida a los ilustres españoles que derramaron su sangre por la patria, es muy acreedora a que no se dejen en olvido remarcables hechos... Al comandante de la Serna le costó muy cara la generosidad que había tenido con su ayudante herido – al que había cedido su caballo - ...”

El comandante – capitán de fragata de la Serna – murió heroicamente al frente de sus hombres. Recibió un balazo en el muslo derecho y después fue cargado por un grupo de caballería. Y no pudiendo evitar la suerte que le amenazaba, entregó al sargento de granaderos Martín Valera su sable, diciéndole : “Salve usted mi espada que yo muero por la patria”. La épica defensa produjo - de una unidad de 170 infantes de marina mandados por 11 oficiales - la gloriosa muerte del comandante, tres oficiales, un sargento primero graduado de subteniente, un segundo de granaderos, un cabo 1º y catorce soldados; y resultaron heridos el sargento mayor, dos oficiales, dos sargentos y veintiocho soldados. Tales pérdidas hablan por si solas del espantoso combate que se desarrolló.

D. Juan Godoy finaliza así su informe : “Yo que, desde la irreparable pérdida de nuestro comandante, quedé a la cabeza de esta tropa, no encuentro expresiones para encarecer la bizarría y espíritu patriótico con que se han conducido, en una acción tan empeñada, todos los individuos que han estado a mis órdenes. Sin embargo, no puedo desentenderme de hacer presente a V.E. que faltos los cabos y soldados de oficiales que los mandasen, han tenido sargentos que les hicieron sostener con gloria la libertad nacional, y han contribuido a presentarlos en Vitoria bajo toda la disciplina militar. Vitoria 18 de

Enero de 1823".(3)

Y tal disciplina, espíritu de sacrificio y heroísmo solo pudo ser posible por el liderazgo que en todo momento fue capaz de ejercer su jefe el capitán de fragata don José de la Serna. En el Panteón de Marinos Ilustres, donde reposan las cenizas de tantos Héroes, hay una lápida con la siguiente inscripción :

A LA MEMORIA DEL CAPITAN DE FRAGATA

DON JOSE DE LA SERNA

MUERTO GLORIOSAMENTE EN LA ACCION DE ARMENTIA

CONTRA EL CABECILLA BESSIERES

MANDANDO EL 6º REGIMIENTO DE MARINA EN

15 DE ENERO DE 1823

En el año 1850, como público homenaje a los hechos gloriosos del Cuerpo, y en especial a los de Tolosa y Armentía, se iza la enseña morada del 6º regimiento del Cuerpo - en lo alto del escudo del altar mayor da la iglesia castrense de San Francisco del departamento marítimo de Ferrol - disponiéndose, diez años más tarde (26-1-1860), que cada vez que esta bandera se deteriore sea sustituida por la del 2º batallón del 2º regimiento, haciéndose en dicha fecha la primera sustitución. Esta práctica, tan emotiva, dejó de hacerse a partir de la proclamación de la República (1931), siendo de desear sea pronto restablecida en su lugar.

El Ayuntamiento de Ferrol, el 3 de febrero de 1823, toma el acuerdo de levantar un monumento, frente al cuartel de Nuestra Señora de los Dolores, en memoria de los componentes del 6º regimiento de Marina muertos en la acción de Armentía

=====

## Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 31 Mar 2011 19:08

---

EFEMERIDES DIA 31 DE MARZO:

Una Real Orden del 26 de febrero de 1.806 dispuso que se obligase a cortar el pelo a los Soldados de Marina, a pesar de la "petición de gracia en razón de poder ser agarrado por el cabello aquel que se caía al agua, salvándose de la muerte". El uso de bigote se autorizó en el año 1.815, y la barba corrida se generalizó en su uso a los Jefes, Oficiales y Tropa a partir de 1.869.

=====

## Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 10 Abr 2011 16:25

---

### EFEMERIDES DIA 10 DE ABRIL

Tal día como este, del año 1.814 en la Batalla de Tolosa contra los franceses, el 6º Regimiento de Infantería de Marina pasa a Francia, persiguiendo a Napoleón, siendo la primera unidad española que cruza los Pirineos, valiéndose por su heroísmo y lealtad, la corbata azul de Tolosa y el lema Valor y Disciplina.

=====

## Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 12 Abr 2011 14:45

---

### EFEMERIDES DIA 12 DE ABRIL:

S.M. el Rey (q.D.g.) y en su nombre la Reina Regente del Reino, por R.O. de este día del año 1.890, tuvo a bien ordenar que el gorro casqueta mandado a usar a los Sargentos de Infantería de Marina, por R.O. de 1.709-888, lleve dorados no solo el galón que rodea la parte inferior de aquel, sino también el viv...o superior, ancla y botón de la escarapela.

=====

## Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 16 May 2011 14:34

---

### EFEMERIDES DIA 16 DE MAYO(BIS):

Desde entonces se celebraba solemnemente su fiesta en este día. Por R.O. de 18 de marzo de 1.878, se confirma el patronazgo y el ministro Pavía, dispone que el 16 de mayo lo sea de gala para cuantos pertenecían al Cuerpo. A partir de 1.901, y sin que exista ninguna disposición que lo ordene, dejó de celebrarse esta tradicional celebración.

El marques de la Victoria antiguo Infante de Marina, notifica en 24 de mayo de 1.758, el haber elegido el Cuerpo, como Patrón de los ocho Batallones de Marina, a San Juan Nepomuceno.

Pero fue en 1.731 que oficialmente una R.O. de 3 de agosto, manda al Virrey Capitán General de Nueva España, que organice una unidad llamada Batallón de Barlovento, que guarnecería además de los buques, la plaza de Veracruz, tomando por patrona Ntra. Sra. De Guadalupe, y cuando esté en España, a San Juan Nepomuceno.

Hoy celebra el Santoral Católico el día de San Juan Nepomuceno, que fue Santo Patrón del Cuerpo de Infantería de Marina desde 1.758 a 1.901. Desde muy antiguo el Cuerpo de Infantería de Marina, veneraba como Patrón al mártir San Juan Nepomuceno, que nació en Bohemia en 1.330.

Este Batallón de forma continuada y sin descanso alguno, había combatido con honor en Cenia (Tarragona), Catí, sitio de Gandesa, Morella y Castellón. Bajó a Granada en jornadas forzadas para levantar el sitio que tenía puesto el enemigo, y subió seguidamente a Valencia para cubrirse de gloria en la comentada acción de Chiva.

En tal día como hoy de 1836, en la Guerra carlista y en la acción de CHIVA (Valencia) se cubrió de laureles el 5º Batallón de Infantería de Marina, destacando por su bravura el teniente del Cuerpo D. Felipe Ortega y el Cabo D. Antonio García, que obtuvieron la Cruz Laureada de San Fernando.

=====

---

## Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 17 May 2011 11:29

---

### DIA 17 DE MAYO

Tal día como hoy del año 1.811, tuvo lugar la memorable batalla de Albuera (Badajoz) con motivo de la Guerra de la Independencia, entre las tropas aliadas hispano-anglo-lusitanas y las francesas. Constaban las primeras de 25.800 hombres, al mando de los Generales Castaños, Blake y Boresford, y las francesas con un total de 27.000 hombres a las órdenes de Soult. Por tres veces consecutivas intentaron los franceses ocupar la línea de los aliados y siempre, tras reñidos combates fueron rechazados, declarándose la derrota definitiva con la retirada de Soult a Llerena. Entre las fuerzas aliadas que más se distinguieron, estaban las tropas de Batallones de Infantería de Marina del Departamento de Cádiz, que después de invocar a su Santo Patrono, consiguieron un resonante triunfo sobre el enemigo.

=====

---

## Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 20 May 2011 07:13

---

### DIA 20 DE MAYO

Tal día como hoy de 1.748, reinando Fernando VI, se proclaman las Ordenanzas de la Armada, que disponían en su Art. 3º, título 6, tratado 8º, que todos los Oficiales de la Armada pueden tener empleos en el Cuerpo de "Batallones", del mismo modo que los Oficiales de éstos pueden ser promovidos al Cuerpo General. Confiaban esta Ordenanzas a la tropa de Marina, la escolta de la Bandera en el combate. Y la misión del Cuerpo quedaba determinada "para custodia, fuerza y defensa de todos los bajeles, resolviéndose que haya ocho Bones. De Infª. Española, los cuales se emplearon en esta misión".

48

=====

## Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 25 May 2011 17:24

---

DIA 26 DE MAYO

Tal día como hoy del año 1.874, se aprobaba el Reglamento y Cuadro para la declaración de exenciones por defectos físicos y enfermedades que inutilizan para el servicio de las clases de tropa. De su exposición es curioso., el siguiente párrafo: “el Cuadro que ahora se propone, sin volver al extenso y complicado sistema antiguo, tan ocasionado a fingimientos y cuyo riguroso aparato hacen ya en la actualidad innecesario las modernas condiciones de alimentación, equipo y armamento del Soldado, se ha procurado con esmero no incurrir en el extremo opuesto y evitar que se pueble el Cuerpo de hombres enfermizos, incapaces de la menor fatiga, y aún deformes, con lo cual se debilitarían las fuerzas y hasta perderían mucho bajo el punto de vista puramente estético, que no contribuye poco a construir una fuerza moral y efectiva”.

=====

## Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 31 May 2011 10:15

---

DIA 31 DE MAYO

Tal día como hoy del año 1.816, se presentó al Rey una Memoria del Ministro Vázquez de Figueroa, sobre el estado de la Marina, que al referirse al Cuerpo, entre otras cosas decía: “El Cuerpo de Infantería Real de Marina ha hecho un servicio extraordinario de guarnición en los puestos que le corresponde. A falta de rondines, se ha empleado en patrullar y evitar desórdenes, y ocupa incesantemente en el servicio la escasa fuerza numérica a que está reducido, no sólo no ha sido posible remediar su desnudez, sino que aún el socorro diario lo han percibido con veinte y treinta días de atrasos, ocurriendo muchas veces entrar en guardia con sólo el pan”.

=====

## Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 06 Jun 2011 09:43

---

EFEMERIDES DIA 5 DE JUNIO:

¡Gloria a los VALIENTES RAMA Y CANCELA¡

Tal día como hoy del año 1895, tiene lugar en Cuba el heroico sacrificio de los

Soldados de Infantería de Marina, JOSE RAMA y ANTONIO CANCELA, que prestaban servicio de vigilancia en la línea férrea de Gibara a Holguín. Atacada su

patrulla por fuerzas muy superiores,unos 1800 insurrectos, después de detenerlos durante algún tiempo y mientras se inicia una retirada brillantísima, los dos héroes quedan solos resistiendo fieramente.

Agotadas las municiones, con sólo cadáveres enemigos a su alrededor caen hallando muerte gloriosa, acribillados por heridas de bala y machete, pero dando tiempo a que lleguen refuerzos y la posición no se abandone. Su acción fue premiada con la Cruz Laureada de San Fernando

=====

## Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 06 Jun 2011 09:48

---

### EFEMERIDES DIA 6 DE JUNIO:

La "Gaceta de Madrid", de este día del año 1.865, publica las bajas de los

Batallones del Cuerpo de Infantería de Marina en Cuba y Santo Domingo, habidas durante el Segundo Semestre de 1.864, y que se distribuían así: correspondientes al Primer Batallón: 68 bajas; 79 al Segundo; 4 al Tercero, 3 al Cuarto, 40 al Quinto y 26 al Sexto. Lo que totalizaban 220 bajas.

=====

## Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 09 Jun 2011 14:34

---

### EFEMERIDES 9 DE JUNIO

Tal día como hoy del año 1.621,entraba en vigor la nueva Ordenanza de Galeras, señalando que cada una de las doce galeras, que en lo sucesivo habían de constituir la escuadra "tendría asignada una Compañía de Infantería española, con bandera, alférez, Sargento, Tambor y ocho hombres, la primera plana y el mando de cada Compañía, lo tendrá el Capitán de la galera con el empleo de Capitán de mar y guerra";

=====

## Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 10 Jun 2011 12:50

---

### DIA 10 DE JUNIO

Tal día como hoy del año 1.718, salía de Barcelona una expedición de 22 navíos de línea, 4 mercantiles armados en guerra, galeras, etc. con un total de 439 velas y 36.000 hombres para la conquista de Sicilia. Con ellos iba el recientemente organizado Cuerpo de Batallones de Infantería de Marina que, al mando de Lope de Figueroa, se distingue heroicamente en el desembarco de San Víctor y el asalto de Messina.

=====

## Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 13 Jun 2011 06:13

---

### DIA 12 DE JUNIO

En este día del año 1.809, durante la Guerra de la Independencia, parte de las fuerzas de Infantería de Marina que estaban acantonadas en Santa Olalla, salen a reunirse con el Ejército de operaciones del General Cuesta.

Las manda el bizarro Brigadier de la Armada, Serrano Valdenebro. Se batieron valerosamente en el combate de Ciudad Real y se distinguieron en la victoriosa batalla de Talavera, en la que derrotaron al Ejército francés.

=====

## Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 13 Jun 2011 14:13

---

### DIA 13 DE JUNIO

Tal día como hoy del año 1.682, se organiza el Tercio de Mallorca, reinando Carlos II, unidad que más tarde tomó el nombre de "Tercio Nuevo de la Mar Océana". Sus armas eran cinco bandas de gules (rojo) con banda de azur (azul) en campo de oro. Veneraba por patrona a la Inmaculada Concepción. El año 1.707, tomó el nombre de Tercio de Armada, por su arrojo y sus victorias se apodó "el invencible". Con buena parte de sus hombres se formó el "Cuerpo de Batallones", en 1.717.

=====

## Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 14 Jun 2011 08:41

---

### DIA 14 DE JUNIO

Tal día como hoy del año 1.808, tiene lugar la rendición de una escuadra francesa al mando del Almirante Rosily, en la Bahía de Cádiz, compuesta de cinco navíos y una fragata. Luego de un ataque de cinco horas y tres días de parlamentos, al mando del General Ruiz de Apodaca, consiguieron la rendición incondicional, entregando su espada el Almirante francés y dejando prisioneros a los 4.000 hombres que componían sus dotaciones. En esta acción se cubrió de gloria el Sargento de Infantería de Marina, D. Tomás Pío y Pérez de los Ríos, que fue el primer hombre que con gran arrojo saltó sobre la cubierta enemiga del "Héroe" (buque insignia francés), arrastrando tras sí al resto de su gente y resultando herido en tan heroico acto.

---

=====